
Обоюдное  
неудовольствие
1 января вступил в силу закон 
«Об обязательном страховании 
гражданской ответственности 
владельцев опасного объекта за 
причинение вреда в результате 
аварии на опасном объекте». Та-
ким образом, владельцы пред-
приятий, куда входят опасные 
производственные объекты 
(ОПО) — ГЭС, НПЗ, объекты, где 
используется оборудование для 
нагрева воды выше 115 °C, — 
обязаны приобрести страховой 
полис. Годом позже — 1 января 
2013-го — придется начать стра-
ховаться госструктурам, а также 
владельцам лифтов и эскалато-
ров в многоквартирных домах.

По мнению Национального 
союза страховщиков ответст-

венности (НССО), закон старто-
вал удачно. «На сегодня заклю-
чено более 18 тыс. договоров 
страхования, мы уже получаем 
первые данные по авариям и 
возможным выплатам», — рас-
сказывает президент союза Ан-
дрей Юрьев. Напомним, что 
страховая компания, желаю-
щая работать на этом рынке, 
должна получить соответству-
ющую лицензию Федеральной 
службы по финансовым рын-
кам (ФСФР), а также являться 
членом НССО. Сейчас в союз 
входят 64 компании и одно 
страховое объединение. «Ли-
цензию на страхование ОПО 
получила 51 страховая органи-
зация», — говорит глава союза.

Несмотря на удачный, по 
оценке НССО, старт, за два меся-

ца работы закона страхователи 
ОПО столкнулись с рядом про-
блем. В первую очередь речь 
идет о сложности отнесения не-
которых ОПО к конкретным та-
рифным категориям. «Только 
по названию объекта не всегда 
можно однозначно определить, 
каким для него должен быть та-
риф, требуется более глубокий 
анализ данных, а методика та-
кого анализа на законодатель-
ном уровне не установлена», — 
поясняет руководитель центра 
страхования ответственности 
компании «Росгосстрах» Алина 
Малышева.

Как отмечают страховщики, 
это приводит к недобросовест-
ной конкуренции, когда ком-
пании сознательно относят 
объект к тому типу, для которо-
го тариф ниже. «Методика рас-
чета страхового тарифа в этом 
виде сложнее, чем в ОСАГО. Од-
них только типов опасных объ-
ектов более 250, и каждому из 
них соответствуют свой тариф 
и своя страховая сумма. И либо 
в силу непрофессионализма, 
либо умышленно у некоторых 
страховщиков страховая пре-
мия оказывается занижена», — 
рассказывает директор депар-
тамента страхования финансо-
вых рисков и ответственности 
компании «АльфаСтрахова-
ние» Зинаида Кузьмина.

Кроме того, отмечает началь-
ник отдела страхования ОПО де-
партамента развития страхова-
ния имущества и ответственно-
сти компании «Россия» Валерий 
Шишкин, есть случаи необосно-

ванного предоставления стра-
ховщиками понижающего ко-
эффициента уровня безопасно-
сти ОПО — без подтверждения 
расчетами. Проявилась и кор-
рупционная составляющая за-
кона, на которую эксперты ука-
зывали еще до его вступления в 
силу. Как рассказали „Ъ“ страхо-
ватели ОПО, некоторые стра-
ховщики, желая любой ценой 
заполучить клиента, предлага-
ют откат в 50-70% от страховой 
премии. В данном случае речь 
идет об объектах с низкими 
страховыми лимитами.

Есть претензии и к страхова-
телям. «В некоторых случаях 
страхователь самостоятельно 
устанавливает страховую сум-
му, хотя по закону это может де-
лать только страховщик. Быва-
ет, что страхователи требуют 
уменьшения срока выплаты 
или применения скидки, не 
предоставляя при этом инфор-
мацию для расчета понижаю-
щего коэффициента», — гово-
рит Андрей Юрьев.

Кто в ответе за тариф?
Серьезной проблемой оказа-
лось расплывчатое представле-
ние в законе порядка определе-
ния страховых сумм для неде-
кларируемых объектов. Так, 
для ОПО химической, нефтехи-
мической и нефтеперерабаты-
вающей промышленности 
установлена страховая сумма 
50 млн руб., однако четкого 
критерия, по которому объек-
ты следует относить к химиче-
ской, нефтехимической и не-

фтеперерабатывающей про-
мышленности, в законе нет. По 
словам Алины Малышевой, это 
источник споров между стра-
ховщиками и владельцами 
объектов о размере страховой 
суммы. «Использовать коды об-
щероссийского классификато-
ра видов экономической дея-
тельности (ОКВЭД) некоррек-
тно, так как они присвоены 
юридическому лицу, а не от-
дельно взятому ОПО», — добав-
ляет она. При этом, как отмеча-
ет госпожа Малышева, нефтя-
ная компания, например, мо-
жет владеть не только объекта-
ми химического производства, 
а, скажем, еще и администра-
тивными зданиями с лифтами.

Выбор страховщика по 
принципу наименьшей цены 
чреват неприятностями. «В 
НССО есть единая информаци-
онная система, позволяющая 
проверить правильность расче-
тов, и страховщик, допустив-
ший ошибку, штрафуется. И 
как только угроза штрафа нави-
снет над страховщиком, он по-
бежит к страхователю с объя-
снением, что расчет был невер-
ный и нужно доплатить», — го-
ворит Зинаида Кузьмина. Как 
пояснил Андрей Юрьев, штраф 
— как минимум пятикратная 
сумма недополученной пре-
мии и до 30% цены лота, если 
такое занижение было допуще-
но в рамках конкурсных про-
цедур. Штрафные санкции про-
писаны в правилах профессио-
нальной деятельности, утвер-
жденных НССО. Однако, как от-

метили в союзе, пока ни она 
компания под финансовые 
санкции не подпадала.

Страхователей ОПО в этой 
ситуации беспокоит перспекти-
ва штрафа от Ростехнадзора (он 
должен проверять наличие и 
содержание полиса) — и все по 
вине страховщика, неправиль-
но определившего тип объекта, 
а значит, и страховую сумму. 

Волокита
В связи с исполнением закона 
у многих предприятий возни-
кли проблемы с декларацией 
промышленной безопасности, 
в которой оценивается риск 
аварий и связанные с ними уг-
розы. По сути, это основной до-
кумент для страховщика при 
установлении лимита ответст-
венности. При этом, как отме-
чают промышленники, его со-
держание часто не отвечает ре-
алиям. «Эти декларации писа-
лись давно — для чрезвычай-
ных ситуаций. Там встречают-
ся сценарии, написанные для 
городов, поселков и деревень, 
которых уже фактически нет», 
— замечает руководитель под-
комитета по обязательным ви-
дам страхования Российского 
союза промышленников и 
предпринимателей (РСПП) Ан-
дрей Денисов. По его словам, в 
декларации может быть, к при-
меру, написано, что в случае 
выброса ядовитого вещества 
количество погибших может 
достигать 10 тыс. человек, но, 
если граждане использовали 
противогазы, количество 

жертв сокращается до 10 чело-
век. «Соответственно, лимит 
может устанавливаться как 
максимальный — 6,5 млрд 
руб., так и в 10 млн руб. И ка-
кой из этих лимитов приме-
нять — тут никаких коммента-
риев нет. Сейчас промышлен-
ные компании бросились по-
лучать эти комментарии, и по-
нятно, что здесь у Ростехнадзо-
ра большие возможности для 
манипулирования», — говорит 
господин Денисов.

Так как содержимое деклара-
ции промбезопасности напря-
мую влияет на размер страхо-
вой суммы и премии, многие 
предприятия предпочли пере-
регистрировать свои ОПО и оп-
тимизировать производство 
для повышения расчетного 
уровня безопасности. «К сожа-
лению, провести перерегистра-
цию объектов до 1 апреля 2012 
года (с 1 апреля за отсутствие 
полиса предусмотрен штраф. — 
„Ъ“) многие не успевают, поэто-
му вынуждены будут платить за 
страхование на основании име-
ющихся документов», — рас-
сказывает заместитель генди-
ректора страховой компании 
«Согласие» Елена Бочарова.

Впрочем, декларации не 
единственная головная боль 
промышленников. Чтобы стра-
ховщик мог определить стра-
ховой лимит, ему необходимо 
ознакомиться с массой других 
документов, на подготовку ко-
торых, по словам члена подко-
митета по обязательным видам 
страхования РСПП Максима 

Сапожникова, уходит до полу-
тора месяцев. Прежде всего, 
нужно заполнить заявление на 
страхование каждого ОПО — 
две-три страницы, то есть, если 
у предприятия 150 ОПО, оно 
должно подготовить 150 заяв-
лений. К тому же к ним должен 
быть приложен огромный па-
кет документов, подтверждаю-
щих, в частности, право собст-
венности, а также ряд количе-
ственных характеристик опа-
сного объекта.

Но и это не все. Естественно, 
предприятия хотят, чтобы стра-
ховщик применил понижаю-
щий коэффициент. «Но чтобы 
его получить, на каждый объ-
ект нужно заполнить анкету 
объемом уже в 20 страниц. Те-
перь множим это на количест-
во ОПО — получается две ко-
робки дополнительных заявле-
ний», — говорит Максим Са-
пожников.

Кроме того, отмечает Зинаи-
да Кузьмина, страхователь обы-
чно не владеет информацией, 
которая запрашивается в так 
называемых формах предо-
ставления исходных сведений, 
когда, например, необходимо 
указать направление до бли-
жайших населенных пунктов 
по розе ветров или тип этих на-
селенных пунктов. Впрочем, 
проблемы бывают и с предо-
ставлением документов, под-
тверждающих право эксплуа-
тации ОПО, — свидетельств о 
собственности, договоров 
аренды или лизинга. 
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Аналог «автогражданки» в опасном сек-
торе промышленности стартовал 1 ян-
варя, и участники нового рынка увере-
ны, что удачно. При этом они сплошь и 
рядом путаются при расчете стоимости 
полисов и сильно расходятся в оценке 
охвата частных владельцев предприя-
тий своими неизбежными услугами: от 
5% до 25% опасных объектов. Так или 
иначе, неохваченное большинство с 
апреля ждут крупные штрафы.
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Лидеры и аутсайдеры
Россия официально была при-
нята в глобальный торговый 
клуб в декабре прошлого года 
на 8-й Министерской конфе-
ренции Всемирной торговой 
организации (ВТО), проходив-
шей в Женеве, однако де-фак-
то вступление России в ВТО со-
стоится только в июле текуще-
го года. «Главное следствие 
подписанного документа — 
снижение средней ставки им-
портного тарифа до 7,8% с 
10%», — рассказала ведущий 
советник отдела ВТО департа-
мента торговых переговоров 
Минэкономразвития РФ Татья-
на Кошелева.

Фактически, по ее словам, 
речь идет о снижении анти-
кризисных пошлин до уровня 
2007 года. «Вступление в ВТО 
предполагает взаимное пре-
доставление режима наиболь-
шего благоприятствования в 
торговле — внутри страны 
для иностранных товаров и 
услуг будут действовать те же 
правила, что и для отечествен-
ных. Отказ от использования 
количественных и иных огра-
ничений приведет к повыше-
нию транспарентности рос-
сийской торговой политики», 
— полагает вице-президент 
Новосибирской торгово-про-
мышленной палаты (НТПП), 
гендиректор консультацион-

ной фирмы «Корпус» Юрий 
Воронов.

По мнению Татьяны Коше-
левой, последствия вступле-
ния в ВТО могут быть неод-
нозначными для различных 
отраслей российской эконо-
мики. В качестве аргумента 
она привела расчеты эконо-
мистов Всемирного банка, по 
которым членство в ВТО при-
несет дополнительный при-
рост российской экономики 
на 0,4-0,5% в год в течение по-
следующих семи лет — не 
столько в результате откры-
тия новых рынков, сколько за 
счет более эффективного рас-
пределения ресурсов. По ее 
данным, выиграют от вступ-
ления в ВТО металлургия, ста-
лепрокатная отрасль, хими-
ческая промышленность и 
ряд других.

Главный экономист УК «Фи-
нам Менеджмент» Александр 
Осин не ожидает «каких-либо 
масштабных перемен» после 
вступления России в ВТО, по-
скольку оно затянулось факти-
чески на десятилетия и мно-
гие позиции в производстве, 
которые ранее попадали под 
риск при вступлении в ВТО, 
уже утрачены. Общий объем 
снижения импортных и эк-
спортных пошлин составит 
около 430 млрд руб., или всего 
0,8% ВВП.

Согласно прошлогодним 
данным информационного 
бюро по присоединению Рос-
сии к ВТО, ни на один базовый 
продукт сельского хозяйства, 
который выращивается и по-
требляется внутри РФ, импор-
тная таможенная пошлина 
снижена не будет. В связи с 
присоединением к ВТО Россия 
не взяла никаких обязательств 
относительно внутренних та-
рифов на газ, энергоресурсы и 
т. п. По другим продуктам, по 
данным господина Осина, 
снижение пошлин будет но-
сить сдержанный характер, 
около 4% за несколько лет. Го-
споддержка агропромышлен-
ного комплекса (АПК) сейчас 
составляет 12,7 млрд руб. ($4,4 
млрд) в год (согласно данным 
пересмотренного бюджета РФ 
на 2011 год). При вступлении в 
ВТО Россия, вопреки существу-
ющим для этой организации 
правилам, выставила условие 
в 2012 году повысить для РФ 
максимальный возможный 
уровень господдержки сель-
ского хозяйства с $4,4 млрд до 
$9 млрд и лишь затем снизить 
эту поддержку постепенно до 
сегодняшних $4,4 млрд в год к 
2017 году. Помимо поддержки 
аграрного сектора на феде-
ральном уровне сохранится 
региональная поддержка аг-
рарного сектора, которая на 
порядок превышает по объему 
уровень федерального финан-
сирования.

Не принесет значимых по-
терь вступление России в ВТО 
и для региональных эконо-
мик. «Экономика Новосибир-
ской области достаточно ди-
версифицирована: это ее глав-
ное достоинство, которое по-
могает нам с минимальными 
потерями пережить различ-
ные экономические катаклиз-
мы», — считает начальник 
контрольного отдела управле-
ния ФНС РФ по Новосибир-
ской области Татьяна Ятченко. 
По ее мнению, благодаря этой 
особенности возможные отри-
цательные последствия от 
вступления в ВТО окажутся ни-
велированными.

С такой точкой зрения не 
согласен эксперт совета при 
президенте РФ по развитию 
гражданского общества и пра-
вам человека Антон Дидикин. 
По его мнению, экономику ре-
гиона ждет существенное из-
менение параметров самой 
экономической модели. «Ком-
пании, как местные, так и 
иностранные, потребуют 
большей транспарентности 
правил игры. Все это приведет 
к существенному усилению 
конкуренции. Для развития 
тех или иных отраслей одни-
ми мерами поддержки отече-
ственного производителя бу-
дет уже не обойтись — россий-
ской делегации придется 
участвовать в выработке пра-
вил и более качественной под-
держке тех отраслей экономи-
ки, где существенно возрастет 
конкуренция», — убежден го-
сподин Дидикин.

В свою очередь, начальник 
отдела внешних связей Сибир-
ского отделения Российской 
академии наук (СО РАН) Сер-
гей Заковряжный считает, что 
экономика региона давно го-
това к вступлению во Всемир-
ную торговую организацию. 
Он рассказал, что многие 
предприятия и даже целые от-
расли Сибирского региона ра-
ботают в условиях ВТО начи-
ная еще с 90-х годов. В качест-
ве примера господин Заков-
ряжный привел ряд научных 
институтов новосибирского 
Академгородка. «Исторически 
наши научные институты по-
лучали значительную часть 
финансирования от промыш-
ленных предприятий, но на-
чиная с 90-х годов этот источ-
ник иссяк, поэтому выходом 
стала работа на внешних рын-
ках», — объяснил он. Ряду 
предприятий, по его словам, 
удалось добиться успеха — на-
пример, на внешний рынок 
вышел Институт органиче-
ской химии.

Впрочем, негативные сто-
роны интеграции для отечест-
венного и сибирского бизне-
са, по оценкам заведующего 
отделом анализа и прогнози-

рования развития отраслевых 
систем ИЭПП СО РАН Никиты 
Суслова, будут тем сильнее, 
чем серьезнее будет грядущий 
экономический кризис. Собе-
седник отметил, что Россия 
входит во Всемирную торго-
вую организацию накануне 
возможного развития миро-
вой рецессии, грозящей стра-
не оттоком капитала и сокра-
щением внешнего спроса на 
продукцию российского им-
порта. Если негативные ожи-
дания оправдаются, то рецес-
сия, по его мнению, продлит-
ся не один год. В среднесроч-
ной перспективе выгоды от 
вступления в ВТО получат 
предприятия сырьевых и 
энергетической отраслей, ле-
сопереработчики и металлур-
ги. «Эти выгоды в значитель-
ной степени могут локализо-
ваться в сибирских регионах, 
однако для дальнейшего раз-
вития дополнительная выруч-
ка должна использоваться в 
виде инвестиций в углубле-
ние переработки», — считает 
господин Суслов.

Негативное давление под 
влиянием вступления РФ в 
ВТО, по мнению господина 
Осина, испытают отдельные 
отрасли агропромышленного 
комплекса. В частности, сви-
новодство и птицеводство по-
чувствуют существенное сни-
жение рентабельности. Компа-
нии будут вынуждены искать 
способы снижения издержек. 
В результате, резюмирует го-
сподин Осин, возрастет роль 
государственного регулирова-
ния в сфере налоговой и та-
рифной поддержки производ-
ства. Впрочем, среднее сниже-
ние таможенных тарифов и 
пошлин для ряда отраслей 
АПК в 4-5% в перспективе не-
скольких лет недостаточно ве-
лико, чтобы ожидать итогово-
го ухудшения ситуации даже в 
указанных отраслях сельского 
хозяйства.

Среднее снижение тамо-
женных тарифов и пошлин 
для промышленности в бли-
жайшие годы составит 4-5%. 
Наиболее сложные проблемы, 

по мнению господина Осина, 
возникнут в связи с ожидае-
мым вступлением в ВТО в рос-
сийском машиностроении и 
обработке, прежде всего — 
ориентированном на вну-
тренний рынок. «Вступление 
в ВТО может создать риски для 
ряда высокотехнологичных 
производств, чье развитие на 
данный момент опирается на 
государственную поддержку, 
в их числе — ВПК. Плана адап-
тации ВПК к этому измене-
нию экономических условий 
в целом или хотя бы для его 
наиболее чувствительных сек-
торов по-прежнему нет», — 
подчеркивает аналитик. Он 
полагает, что вступление в 
ВТО должно проводиться по 
крайней мере параллельно с 
усилением бюджетной под-
держки экономики, прежде 
всего на федеральном, но, по 
возможности, и на региональ-
ном уровне. Однако ставка по-
прежнему делается на свобод-
ный рынок.

Способ действия
Вступление в ВТО, как считает 
руководитель департамента 
стратегического развития ООО 
«Софтлэнд» Алексей Янков-
ский, означает всплеск изме-
нений в законодательстве — 
такой же, как это было при 
вступлении России в Таможен-
ный союз.

Благодаря включению Рос-
сии в мировую внешнеэконо-
мическую систему, росту объе-
мов регулирования внешне-
торговых операций и широко-
му внедрению новых инфор-
мационных технологий рос-
сийская таможенная система 
подверглась значительным из-
менениям, став более гибкой, 
полагает главный государст-
венный инспектор отдела по 
внедрению перспективных 
таможенных технологий Олег 
Грищук. В подтверждение сво-
их слов господин Грищук со-
общил, что Федеральная тамо-
женная служба автоматизиро-
вала все процедуры, которые 
прописаны в Таможенном ко-
дексе, например прибытие и 

убытие товаров и транспор-
тных средств на таможенную 
территорию Таможенного со-
юза, оформление транзита то-
варов, помещение их на скла-
ды временного хранения, де-
кларирование товаров с при-
менением практически всех 
таможенных процедур. Также, 
по его словам, сейчас таможня 
имеет возможность прини-
мать предварительную инфор-
мацию о товаре еще до того, 
как он пересечет таможенную 
границу, использовать ее при 
регистрации прибытия и ана-
лизировать с применением 
системы управления риска-
ми. «Автоматизированы и 
вспомогательные процессы, 
которые позволяют анализи-
ровать данные таможенной 
статистики, проводить сверку 
показателей взаимной торгов-
ли различных государств, вы-
являть области риска, анали-
зировать и прогнозировать 
поступление платежей в феде-
ральный бюджет», — подчер-
кнул собеседник.

Есть много возможностей, 
которые позволяют упростить 
и ускорить таможенное офор-
мление, отмечает начальник 
новосибирского поста центра 
электронного декларирова-
ния Вячеслав Попов. По его 
словам, речь идет об электрон-
ном декларировании товаров, 
для чего создаются специали-
зированные центры. «Переход 
на новые технологии всегда 
дается непросто, однако бла-
годаря электронному декла-
рированию должны быть сни-
жены денежные, временные и 
человеческие издержки», — 
считает таможенник. Посте-
пенно, по его мнению, объе-
мы электронного деклариро-
вания будут расти, и бизнес 
оценит удобство такой формы 
работы.

«Участникам ВЭД для эффек-
тивного ведения бизнеса осо-
бенно важно понимать осо-
бенности и регламенты дейст-
вующего законодательства и 
уметь оперативно реагировать 
на любые поправки», — отме-
тила начальник валютного 

управления банка «Левобе-
режный» Елена Толкачева. По 
ее мнению, разобраться в тон-
костях и нюансах ВЭД, особен-
ностях проведения расчетов с 
партнерами из Китая, прави-
лах таможенного оформления 
экспортерам и импортерам 
бывает непросто. Сейчас, по 
словам госпожи Толкачевой, 
существуют возможности по-
лучения торгового финанси-
рования через крупнейшие 
банки США, Германии, Япо-
нии, Китая, есть и другие ин-
струменты при проведении 
операций с иностранными 
торговыми партнерами.

Аналитики прогнозируют 
дальнейший рост внешнетор-
гового товарооборота Новоси-
бирска в результате вступле-
ния в ВТО. По данным стати-
стики, внешнеторговый обо-
рот Новосибирской области в 
2011 году составлял около $4 
млрд, или всего 0,5%, доля ре-
гиона в ВВП РФ 1,5%, то есть 
при повышении эффективно-
сти региональной экономики 
после снятия торговых барье-
ров внешнеторговый оборот 
региона может существенно 
возрасти. Этому, по мнению 
экспертов, способствует эко-
номико-географическое поло-
жение Новосибирской обла-
сти. При этом господин Осин 
считает, что структура эконо-
мики области создает повы-
шенные риски. «Доля услуг, 
торговли и операций с недви-
жимостью в ВРП составляет 
42%. Естественно, что такое 
перенасыщение посредниче-
скими организациями при 
снятии торговых барьеров мо-
жет привести к активизации 
торговых операций в регио-
не, но рост доходов населе-
ния, реального сектора суще-
ственно менее эластичен, поэ-
тому лучше все же избежать 
чрезмерной спекулятивной 
активности в данной сфере в 
среднесрочном периоде, рас-
считывая на долгосрочный 
рост за счет структурных ре-
форм ВРП», — подытоживает 
господин Осин.

Яна Янушкевич

Шагнуть за рубежи
конкуренция

Вступление России в ВТО не только от-
крывает внутренний российский рынок 
для экспансии зарубежных компаний, но 
и предоставляет новые возможности 
для отечественного бизнеса. Правда, не 
все отрасли выиграют от присоедине-
ния к ВТО в равной степени — для кого-
то откроются новые возможности выйти 
на мировой рынок, но есть и те, для кого 
конкуренция с импортной продукцией 
потребует новых решений.
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Теснота не в обиду
Стоит признать, что Audi 2679656E3B 
Coupe и до фейслифтинга выглядела на два 
миллиона рублей, которые за нее просят. А 
теперь и подавно. Все эти новые решеточ-
ки, окантовочки и фонарики обновленно-
му купе, бесспорно, идут. Взять хоть сплош-
ные светодиодные стрелки в оптике — вла-
дельцы 2679656E3B предыдущего поколе-
ния завистливо смотрят вслед. Не просто 
нарядный, а действительно красивый ав-
томобиль получился. Хотя и не лишенный 
недостатков.

Как и многие другие купе премиум-
класса, 2679656E3B внутри меньше, чем 
это кажется снаружи. Огромный, широкий 
и длинный капот, выпуклые бока, массив-
ные задние стойки, не менее серьезная 
корма. И при этом — грозящая больно 
стукнуть при посадке низкая крыша, пач-
кающие брюки высокие пороги и возмути-
тельная теснота на заднем диване. Навер-
ное, спортивное купе и не должно быть 
верхом удобства, но ощущение постоян-
ной зажатости в относительно большом ав-
томобиле разочаровывает.

И мне показалось, что спортивные сиде-
нья и спортивный же спрямленный снизу 
трехспицевый руль простора ничуть не до-
бавляют. По крайней мере, на 2679656E3B 
Coupe с обыкновенными креслами и ру-
лем лично мне было ездить приятнее: при 
той же посадке я ни разу не коснулся голо-
вой потолка, а рулевое колесо не загоражи-
вало половину приборной доски. У меня 
рост средний, а высоким и крупным люби-
телям спортивности есть о чем призаду-
маться, заказывая спортивные опции. 

В остальном же внутри все замечательно: 
характерный для Audi строгий минима-
листский дизайн в сочетании с отличной 
эргономикой, материалы отделки качест-
венные, тактильно приятные, и собран са-
лон отменно, без скрипелок, шуршалок, 
стучалок и прочей автомобильной нечисти. 
Из новшеств — цветной экран более высо-
кого, чем прежде, разрешения и переехав-
шие вниз, к кулисе АКПП, кнопки и джой-
стик управления бортовой электроникой.

С самой электроникой ничего ради-
кального не произошло, в автомобиле по-
прежнему можно слушать радио, музыку с 
дисков, гаджетов, встроенного накопителя 
и карт памяти. Также позволено смотреть 
кино на DVD, разговаривать по телефону, 
не вынимая его из кармана, и наслаждать-
ся работой навигационной системы, кото-
рая стала заметно лучше в плане картинки.

Обзор вперед в Audi 2679656E3B Coupe 
где-то на четыре балла, назад — скорее на 
три с плюсом, терпимо. А вот зеркалам я 
бы поставил три с минусом. Маленькие, уз-

кие, моментально покрывающиеся дорож-
ной грязью, заставляющие то и дело кру-
тить головой, во избежание нежданной 
встречи с незамеченным участником ак-
тивного московского движения.

Задний диван шикарен. Однако пасса-
жиров ждут не только в меру мягкие и 
удобные кожаные объятия, отдельные деф-
лекторы вентиляции и подлокотник с под-
стаканниками. Коленям заднего седока 
грозит встреча с очень близкими и жестки-
ми спинками передних кресел, голове — с 
низким и тоже не особо мягким потолком. 
А пробраться на задний диван без кряхте-
ния смогут, наверное, только самые строй-
ные физкультурники. 

Еще одна претензия к машине — уси-
лие, с которым приходится закрывать две-
ри и крышку багажника. С первого раза за-
хлопнуть их получается только у того, кто 
привык к более брутальной технике. По-
нятно, что безрамочные двери 2679656E3B 
Coupe тяжелее обычных, но ведь крышка 
багажника-то вроде самая обыкновенная, 
почему же на первых порах приходится 
хлопать по несколько раз?

Зато сам багажник в Audi 2679656E3B 
Coupe вполне практичный. Мало того, что 
он относительно объемистый — 455 ли-
тров и в нем есть ниши и сеточки органай-
зеров для мелких предметов. Так еще свер-
ху предусмотрена очень полезная, на мой 
взгляд, вещь — два двойных откидных 
крючка на пружинках. Если вы, к примеру, 
засовываете в багажник чемодан, крючки 
не мешают. А если вы их откидываете и це-
пляете к ним ручки пластиковых пакетов 
из магазина, крючки удерживают их в вер-
тикальном положении, не позволяя рассы-
паться содержимому по всему багажнику.

За все вышеописанное великолепие 
придется заплатить 2,362 млн руб.— столь-
ко стоит наш тестовый Audi 2679656E3B 
Coupe quattro 2.0 TFSI S tronic с навигаци-
онной системой, спортивными сиденьями 
и рулем и некоторыми другими опциями. 
Стандартная же версия с таким же двухли-
тровым двигателем мощностью 211 л. с., 

семиступенчатым роботом S tronic и посто-
янным полным приводом quattro с цилин-
дрическим межосевым дифференциалом 
и активным задним редуктором с изменяе-
мым вектором тяги стоит 1,885 млн. Даль-
ше уже можно выбрать цвет за 44 тыс. руб. 
(обычный черный или белый — бесплат-
но), парковочный ассистент с камерой зад-

него вида за 68 тыс., акустическую систему 
Bang & Olufsen за 53 тыс., трехзонный кли-
мат-контроль и еще много чего. Но все это в 
Audi 2679656E3B Coupe, как мне показа-
лось, не главное. Главное в Audi 
2679656E3B Coupe quattro — полный при-
вод и удовольствие, которое от него можно 
получать. 

Скрытые возможности
Впервые я сел за руль Audi 2679656E3B 
Coupe quattro 2.0 TFSI в конце января не-
далеко от города Ханты-Мансийска. Там 
на льду огромного озера по шесть часов в 
день команда инструкторов под руковод-
ством заслуженного мастера спорта по 
ралли Евгения Васина выковывала из рас-
хлябанных московских журналистов на-
стоящих водителей. Называется эта шко-
ла водительского мастерства «Четыре дня 
с quattro», она доступна для всех желаю-
щих за 140 тыс. руб., а для клиентов Audi 
— за 70 тыс. Именно эту дополнительную 
опцию следует выбирать в первую оче-
редь покупателям 2679656E3B Coupe 
quattro. Многим только так станет понят-
но, что собой представляет этот автомо-
биль на самом деле.

Вспоминаю, как с выпученными глаза-
ми, весь мокрый, несмотря на минус 27 за 
бортом, шлифовал трехмиллиметровыми 
шипами спортивной резины расчищен-
ный лед, постигая премудрости прохожде-
ния поворотов в скольжении, торможения 
в скольжении, смены скольжений и т. п. Го-
лос из рации не давал расслабиться ни на 
секунду: «Второй номер! Газ! Газ! Газ! Теперь 
сброс газа, поворот руля! И углы, почему 
углы у вас такие на колесах?! Правильно 
рассчитываем траекторию, прижимаемся 
к вершине поворота! Все, всем стоп! Тех-
ничку ко второму номеру!» Дальше меня с 
позором тащат лебедкой из сугроба...

Но были и моменты гордости за самого 
себя. Да, оказывается, я тоже могу! И, ока-
зывается, эта с виду пижонская городская 
машина в умелых руках может быть спор-
тивным снарядом. А еще как-то в начале за-
нятий я забыл отключить систему стабили-
зации, и Audi 2679656E3B Coupe quattro ис-
правил массу водительских ошибок.

Московский тестовый А5 оказался ни-
чуть не хуже боевой машины из Ханты-

Мансийска. Пусть на нем не было допол-
нительной защиты бампера и днища, да и 
резина стояла «гражданская» — зимняя, 
нешипованная, ездить зимой оказалось 
легко и приятно. Разгоны на снежной ка-
ше, перестроения на загородной дороге 
через сугроб между полосами, быстрые 
повороты на нечищеном загородном про-
селке — никаких проблем. Надо только не 
увлекаться и не забывать, что полнопри-
водный 2679656E3B все-таки не внедо-
рожник и даже не кроссовер — клиренс 
всего 12 см. 

Единственная претензия к Audi 
2679656E3B Coupe при зимней эксплуата-
ции — это фантастическая способность 
моментально пачкаться, даже на сухой, ка-
залось бы, дороге. Это касается прежде 
всего кормы — она покрывается толстым 
слоем грязи уже через несколько киломе-
тров по шоссе.

Большую часть теста я проехал в автома-
тическом режиме системы Audi drive 
select, позволяющей менять параметры 
работы двигателя, трансмиссии, подвески 
и рулевого управления. Режим efficiency, 
на мой взгляд, чрезмерно душит мотор, 
dynamic — делает рулевое колесо излиш-
не тугим, а comfort по ощущениям ничем 
не отличается от автоматического. Для лю-
бителей собственных настроек предусмо-
трен специальный режим individual, в ко-
тором можно ввести собственные на-
стройки всех систем по отдельности.

В машине хорошо чувствуется ско-
рость, на 140 км/ч нет ощущения, что 
едешь 80. Шум от дороги умеренный, а от 
двигателя даже порой приятный, когда он 
рявкает при ускорении с низов. Автомо-
биль отлично рулится, хорошо тормозит. 
Подвеска жестковатая, зато практически 
не заметны крены в поворотах, а раскачки 
нет и в помине. Несмотря на достойную 
динамику и отличную управляемость, 
Audi 2679656E3B Coupe quattro не прово-
цирует на подвиги, хотя и разрешает нем-
ного похулиганить.

Обсуждать Audi 2679656E3B Coupe 
quattro 2.0 TFSI с точки зрения повседнев-
ной практичности сложно: все-таки купе 
— автомобиль больше для эгоиста, чем для 
чадолюбивого семьянина. Но если боль-
шей частью ездить в одиночестве или с од-
ним пассажиром, от этой машины можно 
получать удовольствие при ежедневной го-
родской езде и летом, и зимой. А если пове-
зет найти достаточно ровную, широкую и 
безлюдную заснеженную дорожку, на ней 
Audi 2679656E3B Coupe quattro способен 
раскрыться по-настоящему.

Автомобиль Audi 2679656E3B Coupe 
quattro не назовешь дешевым, и стои-
мость владения здесь тоже выше среднего. 
Страховка каско обойдется в 100-130 тыс. 
руб. в зависимости от компании и допол-
нительных условий, ОСАГО — 6 336 руб. в 
год, транспортный налог — 12 660 руб. 
Зимняя резина тоже выходит недешево — 
около 40 тыс. руб. за четыре колеса 225/50 
R17. С другой стороны, Audi 2679656E3B 
Coupe quattro 2.0 TFSI — отнюдь не самое 
дорогое среднеразмерное полнопривод-
ное купе на нашем рынке, большинство 
конкурентов значительно дороже. 

Илья Зиновьев

Купе для скользких дорог 
средства передвижения

Новый Audi 2679656E3B Coupe quattro, выглядящий 
дорогим пижонским автомобилем, может стать се-
рьезным учебным снарядом для постигающего азы 
раллиста. К такому выводу пришел обозреватель „Ъ“, 
помесив колесами московский снег и пошлифовав 
шипами лед озера под Ханты-Мансийском.

Андрей Болоков, руководитель от-
дела продаж автоцентра «Авто-
Стар-Сибирь», официального ди-
лера BMW: «В России клиент относи-
тельно недавно, по сравнению с более 
зрелыми рынками США или Западной Ев-
ропы, начал приобщаться к культуре пре-
миальных товаров. Быть может, именно 
поэтому тяга к приобретению «самого 
современного», «самого дорогого», «са-
мого быстрого», «самого большого» — в 
общем, «самого-самого» по-прежнему 
очень сильна. В этой связи российские 
потребители весьма активно реагируют на 
появление новых комплектаций и живо ин-
тересуются отличиями модельных годов. 
Так что продать в России автомобиль мак-
симальной комплектации бывает проще, 
чем, предположим, в США. 

Однако постепенно набирает силу и 
встречный тренд: покупатели премиальных 
брендов начинают подходить более осоз-
нанно к выбору модели автомобиля, уже 
зная точно, что именно им нужно. При этом 
и сам импортер помогает клиенту в опти-
мальном выборе, выводя на рынок «пакет-
ные предложения»: комплектации автомо-
биля с самым востребованным набором 
опций по привлекательной цене. Важным 
аспектом работы в премиум-сегменте яв-
ляется постоянная работа с клиентской ло-
яльностью. Уверен, что те бренды и диле-
ры, которые активно инвестируют в клиент-
скую лояльность, выстраивают отношения 
не только в момент первой или второй про-
дажи, а находятся в постоянном контакте 
со своим потребителем, предоставляя вы-
сокий уровень сервиса, в долгосрочной 

перспективе окажутся более успешными.
На самом деле клиент, премиальный или 
массовый, хочет по сути одного и того же — 
сервиса хорошего качества, продукта, кото-
рый отвечал бы его интересам, и, конечно 
же, конкурентных цен. Для клиента важен 
достаточный выбор, как по модельному ря-
ду, так и по комплектациям. Благо модель-
ный ряд BMW дает такую возможность на-
шему клиенту.
При этом спецификой премиум-сегмента 
является и то, что часть клиентов имеют не 
менее двух автомобилей на каждого члена 
семьи. Вот здесь полет фантазии не име-
ет предела. Это могут быть и автомобили 
выходного дня, причем понятие автомо-
биля выходного дня у каждого свое. Для 
кого-то это спортивные модели (BMW 6 
серии, кабриолеты BMW, все модели М-

серии), а для кого-то и флагманский BMW 
7 серии. В первом случае мотив — адре-
налин, жажда скорости, новые эмоции; во 
втором — комфортабельный автомобиль 
для перемещений без пробок, т. е. в вы-
ходной день.
Но если смотреть шире, становится ясно: 
клиент всегда выбирает бренд, апеллирую-
щий к близким ему ценностям; стремится 
стать обладателем товара, отвечающего 
четко сформулированным потребностям и 
особенностям эксплуатации».
Анисимова Наталья, маркетинг-ме-
неджер «МАКС-моторс», официаль-
ный дилер Jaguar Land Rover в Но-
восибирске: «Сегодня решающими фак-
торами при выборе автомобиля класса 
премиум являются не только технические 
характеристики и дизайн. Качество серви-

сного обслуживания, как и комплекс пре-
доставляемых клиенту услуг играют не ме-
нее важную роль. Компания «Jaguar Land 
Rover Россия» уделяет внимание поддер-
жанию высокого уровня удовлетворенно-
сти своих клиентов, соблюдая высокие 
стандарты, достойные британского брен-
да. Новая программа развития компании, 
рассчитанная на 2011-2016 годы, предпо-
лагает увеличение объемов продаж в три 
раза в ближайшие пять лет, доли рынка на 
40%. Мы надеемся удерживать высокую 
доходность компании и дилерской сети. 
Совокупные продажи автомобилей Jaguar 
и Land Rover в России в феврале 2012 года 
составили 1 883 автомобиля, что на 115% 
больше продаж в феврале прошлого года. 
Эта цифра превышает результаты продаж 
в докризисные годы».

 ОсОбОе МНеНие     

страхование
(Окончание. Начало на стр. 9)

«У многих предприятий, 
особенно со старыми основны-
ми фондами, этих документов 
просто нет, и они отказываются 
их предоставлять. Естественно, 
страховщики в таких случаях 
делают послабления и офор-
мляют договор без этих доку-
ментов, но формально это на-
рушение закона», — говорит 
Зинаида Кузьмина. 

Опасные штрафы
С 1 апреля Ростехнадзор имеет 
право штрафовать предприя-
тия, не заключившие договор 
страхования. Для должностных 
лиц санкции составляют от 15 
тыс. до 20 тыс. руб., для юрлиц 
— от 300 тыс. до 500 тыс. руб. 
«При этом размер штрафа не за-
висит от масштабов деятель-
ности предприятия или степе-
ни его опасности. Если на пред-
приятии 10 опасных объектов, 
штраф будет налагаться на каж-
дый отсутствующий полис 
ОПО, то есть выплата возраста-
ет до 3-5 млн руб. По нашему 
мнению, таких объектов будет 
порядка 15% от общего числа 

ОПО», — рассказывает испол-
нительный вице-президент 
группы «Ренессанс Страхова-
ние» Наталья Карпова.

Таким образом, несмотря на 
множество сопутствующих 
проблем, приобретать полис 
все же приходится. «Никто за-
кон нарушать не собирается, и 
все дружными рядами сейчас 
страхуются», — говорит Анд-
рей Денисов. Страховщики по-
разному оценивают актив-
ность предприятий, сходясь на 
том, что крупные уже застрахо-
вали свою ответственность, а 
вот небольшие медлят. «На 22 
февраля 2012 года застрахова-
но 16 тыс. объектов — около 5% 
общего количества зарегистри-
рованных ОПО, и по этим дан-
ным уже можно судить о воз-
можных масштабах штрафных 
санкций», — говорит Елена Бо-
чарова.

По оценкам Натальи Карпо-
вой, на конец февраля было за-
страховано не более 25% ОПО, 
а по расчетам начальника 
управления андеррайтинга 
страховой компании МАКС 
Алексея Володяева, к 1 апреля, 
скорее всего, будет застрахова-
но лишь 20% предприятий. 

«Пока предприятия страхуются 
неохотно. Крупные компании 
либо только объявляют тенде-
ры, либо подсчитывают их ре-
зультаты», — отмечает он. По 
мнению Андрея Юрьева, пик 
заключения договоров придет-
ся на конец марта, поскольку 
потом пойдут штрафы. В НССО 
пока затрудняются указать раз-
мер премии, собранной стра-
ховщиками за два месяца рабо-
ты закона.

Своим чередом
По данным НССО, на опасных 
объектах ежедневно происхо-
дит от одной до пяти аварий, 
которые потенциально являют-
ся страховыми случаями в рам-
ках закона об ОПО. Согласно 
данным, направленным стра-
ховщиками в союз, уже заявле-
но пять страховых событий, и 
они начнут принимать доку-
менты от потерпевших и урегу-
лировать убытки после того, 
как Ростехнадзор и МЧС уста-
новят причины аварии. «На се-
годня самым крупным и пока-
зательным случаем, когда есть 
договор страхования, является 
авария на газораспределитель-
ном пункте в Сестрорецке. Она 

может стать первым событием 
с выплатами согласно закону 
об ОПО», — говорит Андрей 
Юрьев. Полноценная статисти-
ка аварий должна появиться к 
концу 2013 года, когда страхо-
ванием будут охвачены также 
муниципальные и федераль-
ные опасные объекты.

Что касается самого закона 
об ОПО, то, по мнению страхов-
щиков, его целесообразно до-
полнить, в частности, положе-
ниями о порядке компенсаци-
онных выплат. «Кроме того, из 
страхования выпали объекты 
на континентальном шельфе и 
объекты, эксплуатирующиеся 
сезонно и страхуемые на срок 
до года», — говорит Андрей 
Юрьев. Алина Малышева также 
указывает на сложности во вза-
имодействии участников уре-
гулирования убытка. «Порядок 
расследования аварий Ростех-
надзора создавался без учета за-
кона об обязательном страхова-
нии, а для случаев, не охвачен-
ных этим порядком, порядок 
расследования вообще не уста-
новлен либо установлен разны-
ми ведомственными докумен-
тами», — замечает она.

Марина Кадыкова

Полис для особо опасных

Топ-10 страховщиков по сборам в 2011 году
Место Место Название Регистраци- Город Взносы Изменение  Доля  Страхо- Личное Страхо- Страхование Обязательное  
 в 2010  онный  (тыс. руб.) за год (%) взносов  вание страхо- вание ответст- страхование 
 году  номер    (%) жизни вание имущества венности ОСАГО
1 1 РОСГОССТРАХ (группа компаний) 1 — 92933472 14,9 4,6 10,4 43,6 3,1 38,2 35,6 

2 2 СОГАЗ 1208 Москва 54921392 17,0 0,0 34,5 60,3 3,1 2,2 2,1 

3 3 ИНГОССТРАХ 928 Москва 52769331 28,2 0,0 11,9 67,5 5,8 14,8 14,8 

4 4 РЕСО-ГАРАНТИЯ 1209 Москва 44946628 25,5 0,1 15,1 60,7 2,7 21,4 21,4 

5 5 ВСК 621 Москва 29676816 18,0 0,0 16,6 57,2 5,1 21,1 18,5 

6 7 АЛЬФАСТРАХОВАНИЕ 2239 Москва 28233277 38,0 0,0 23,4 57,6 6,3 12,7 12,1 

7 8 СОГЛАСИЕ 1307 Москва 25709439 62,7 0,0 15,2 66,8 3,2 14,7 14,2 

8 6 АЛЬЯНС 290 Москва 21294877 3,4 0,0 40,4 39,7 4,4 15,5 15,5 

9 11 СТРАХОВАЯ ГРУППА МСК 461 Москва 19424711 93,9 0,0 8,1 53,1 2,4 36,4 36,4 

10 9 ГРУППА РЕНЕССАНС СТРАХОВАНИЕ 1284 Москва 14309251 19,2 0,0 20,9 65,8 1,8 11,5 11,5 

*Без учета  обязательного медицинского страхования (ОМС). Прочерк — нет данных или корректный расчет невозможен. Источник: ФСФР.

Топ-10  страховщиков по выплатам в 2011 году
Место Место Название Регистраци- Город Взносы Изменение  Доля  Страхо- Личное Страхо- Страхование Обязательное  
 в 2010  онный  (тыс. руб.) за год (%) взносов  вание страхо- вание ответст- страхование 
 году  номер    (%) жизни вание имущества венности ОСАГО
1 1 РОСГОССТРАХ (группа компаний) 1 — 42958047 1,9 1,4 10,9 42,3 1,2 44,3 39,1 

2 2 ИНГОССТРАХ 928 Москва 28349637 -0,3 0,0 17,2 66,9 2,9 13,0 13,0 

3 3 СОГАЗ 1208 Москва 25432416 14,4 0,0 67,4 29,7 0,7 2,1 2,0 

4 4 РЕСО-ГАРАНТИЯ 1209 Москва 22797970 17,7 0,2 17,9 55,9 1,2 24,8 24,8 

5 6 ВСК 621 Москва 17104966 32,1 0,0 15,7 64,3 1,1 18,8 14,6 

6 7 АЛЬФАСТРАХОВАНИЕ 2239 Москва 12701619 21,2 0,0 28,0 57,0 1,2 13,8 12,6 

7 11 СОГЛАСИЕ 1307 Москва 12585228 80,1 0,0 22,1 59,4 0,6 17,9 16,8 

8 5 АЛЬЯНС 290 Москва 12426759 -28,5 0,1 46,0 38,1 1,3 14,5 14,5 

9 9 СТРАХОВАЯ ГРУППА МСК 461 Москва 11108445 51,8 0,0 7,5 53,2 0,5 38,8 38,7 

10 13 ГРУППА РЕНЕССАНС СТРАХОВАНИЕ 1284 Москва 8453843 29,7 0,0 17,8 69,4 1,0 11,7 11,7

*Без учета  обязательного медицинского страхования (ОМС). Прочерк — нет данных или корректный расчет невозможен. Источник: ФСФР.

Кажется, что полный привод quattro позволяет ездить даже по лестницам, но клиренс у 2679656E3B 
всего 12 см ФОТО ДМиТрия ЛебеДева

СГ МСК: амбициозные задачи, профессиональное исполнение
В конце прошлого года завершился про‑

цесс объединения двух филиалов ОАО «СГ 
МСК» — Западносибирского филиала и 
филиала в г. Новосибирск (до 08.04.2011 — 
филиал ЗАО «Страховая группа «Спасские 
ворота»).

В результате объединения образовался 
единый, дружный и сильный коллектив, 
который сочетает в себе профессионализм, 
амбициозность, целеустремленность и мно‑
голетний опыт трех компаний, участвовав‑
ших в объединении*.

Сегодня филиал в г. Новосибирск ОАО 
«СГ МСК» является достойным хранителем 
традиций компаний, входящих в его состав, 
и опорным пунктом развития интересов 
объединенной компании в нашем регионе.

В настоящее время ОАО «СГ МСК» — 
восьмая по величине страховая компания 
России с численностью персонала более 
5 тыс. человек и крупнейшим на россий‑
ском страховом рынке уставным капита‑
лом в размере 9,5 млрд руб. Филиальная 
сеть Компании насчитывает 154 филиала и 
является самой обширной среди россий‑
ских страховщиков.

Наличие развитой региональной сети, 
квалифицированные кадры, достаточная 
ресурсная база, единый бренд и поддержка 
сильных акционеров — все это позволяет 
нам быть удобным партнером для наших 
существующих и будущих клиентов.

Имея серьезную базу для развития, наша 
Компания стремится занять лидирующее 
положение на страховом рынке России как 
по объему бизнеса, так и по качеству стра‑
ховых услуг и сервиса, которые мы предо‑
ставляем нашим клиентам. Эти два направ‑
ления — ключевые позиции стратегии 
нашей Компании на ближайшие два года.

По объему собранной премии за 2011 год 
объединенная компания занимает 9‑е место 
на общероссийском страховом рынке и 7‑е 
в Новосибирске и Новосибирской области. 
В течение 2012–2013 годов наша цель — 
войти в пятерку крупнейших страховых ком‑
паний и вдвое увеличить долю рынка. Мы 
ставим перед собой амбициозные задачи, и 
нет никаких сомнений в том, что поставлен‑
ные цели будут достигнуты.

Для своих клиентов мы предлагаем 
широкий спектр страховых услуг, а именно 

автострахование (ОСАГО и КАСКО), добро‑
вольное медицинское страхование (в том 
числе страхование от клещевого энцефали‑
та), ипотечное страхование, страхование 
имущества и гражданской ответственности, 
страхование выезжающих за границу, стра‑
хование от несчастных случаев и комплек‑
сное обслуживание корпоративных клиен‑
тов. Своей целью мы видим обеспечение 
полной защиты имущественных интересов 
наших клиентов от любых рисков.

По всем интересующим Вас вопросам 
Вы можете обратиться в офис объединен‑
ного филиала по адресу ул. С. Шамшиных, 
д. 66, по тел. (383) 243‑53‑84, 243‑53‑85,  
243‑53‑88 или по электронной почте 
novosobirsk.svi@sgmsk.ru. Также интере‑
сующую Вас информацию Вы сможете найти 
на нашем сайте www.mosinsur.ru.

ре
кл

ам
а

      *ОАО «Московская страховая компания», Страховое ЗАО «МСК‑Стандарт» (ранее СЗАО «Стандарт‑Резерв») и ЗАО «Страховая группа «Спасские ворота».
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деньги дайджест 

По данным Алтайкрайстата, в 
сфере МСБ работает около 88 
тыс. предприятий, 465 из них 
— средние, 26,7 тыс. — малые 
и микропредприятия, 61 тыс. 
— индивидуальные предпри-
ниматели. Регион занимает 
первое место в СФО по количе-
ству фактически осуществляю-
щих деятельность субъектов 
МСБ. В этой сфере занято около 
40% всего экономически актив-
ного населения края, что со-
ставляет почти 351,5 тыс. чело-
век. Для сравнения: в 2005 году 
эта цифра не превышала 6%. 
«Данный показатель роста на-
половину выше, чем в среднем 
по РФ. Но для края это нормаль-
ная ситуация, поскольку эконо-
мика его базируется на высо-
кой доле АПК и строительства в 
ВРП, которая составляет 18% и 
11% против 5% и 7% для РФ в 
среднем», — пояснил главный 
экономист УК «Финам Менед-
жмент» Александр Осин.

Эксперты отмечают улучша-
ющиеся год от года экономиче-
ские показатели МСБ в регионе. 
Так, по данным Алтайкрайста-
та, объем инвестиций в основ-
ной капитал малых предприя-
тий по итогам девяти месяцев 
2011 года составил 3,8 млрд руб. 

(на 67% выше аналогичного по-
казателя 2010 года). В среднем 
по Сибири, по данным стати-
стики, рост существенно скром-
нее — 5%. При этом алтайские 
предприятия МСБ владеют 
основными средствами на сум-
му почти 93 млрд руб. Это один 
из лучших показателей в СФО, 
позволяющий, по мнению ана-
литиков, говорить о высоком 
уровне финансовой стабильно-
сти регионального бизнеса.

Оборот малых предприятий 
за девять месяцев прошлого го-
да составил 80,6 млрд руб., или 
124,9 % к аналогичному перио-
ду 2010 года. В целом по России 
темпы роста оборота малых 
предприятий составляют 
123,5%. Наиболее активный 
рост зафиксирован в сферах 
предоставления коммуналь-
ных, социальных и персональ-
ных услуг — 187,6%, в образова-
нии — 152%, здравоохранении 
— 131%, оптовой и розничной 
торговле — 134,6%. «Полагаю, 
что количественные показате-
ли доли МСБ в региональной 
экономике уже достаточно вы-
соки, почти соответствуют уров-
ню развитых стран, — уверен 
Александр Осин. — Необходим 
качественный рост сектора ма-

лого бизнеса, что связано с даль-
нейшим увеличением в нем до-
ли производственных сельско-
хозяйственных предприятий 
при снижении доли посредни-
ческих организаций».

В отраслевой структуре МСБ 
Алтайского края по-прежнему 
преобладает торговля. По дан-
ным Александра Осина, в этом 
секторе высока чистая рента-
бельность, около 15-25%, значи-
тельны возможности по «тене-
вому» уходу от налогообложе-
ния, соответственно для сферы 
торговли характерна быстрая 
окупаемость. Однако в послед-
нее время отраслевая структура 
меняется. Если в 2005 году тор-
говлей занимались 71% малых 
и средних предприятий края, 
то в 2009 году — 35,1%. 18,5% ма-
лых предприятий работают в 
сфере обрабатывающих произ-
водств, 14,5% — в сельском и ле-
сном хозяйстве, 8,4% — на рын-
ке недвижимости.

В Алтайском крае, как, впро-
чем, и во всей России, убежде-
ны эксперты, есть ряд проблем, 
препятствующих развитию ма-
лого и среднего бизнеса. Во-
первых, ограниченный доступ 
к финансовым ресурсам. Зача-
стую субъекты МСБ не имеют 

серьезной кредитной истории 
и внушительной залоговой ба-
зы, что затрудняет для них по-
лучение банковских займов. А 
для развития бизнеса, как под-
черкивает председатель обще-
ственного совета по предпри-
нимательству при главе адми-
нистрации Мамонтовского рай-
она Алтайского края Владимир 
Палкин, необходимы внуши-
тельные кредиты на длитель-
ный срок — от 10 лет и более. 
Особенно, по его мнению, это 
актуально для построения про-
изводства, где без «длинных» 
денег просто не обойтись.

Вторая серьезная проблема, 
как считает исполнительный 
директор алтайского отделения 
«Деловой России» Эдуард Чер-
ченко, высокий уровень нало-
гов. Прежде всего это касается 
возросших страховых взносов, 

которые в 2011 году достигли 
34%. Это, по мнению господина 
Черченко, существенно снижа-
ет рентабельность бизнеса и 
приводит к уходу большей ча-
сти заработной платы в тень. 
Практика показывает, что зача-
стую официальная зарплата не 
превышает 6-7 тыс. руб., все 
остальное выплачивается «в 
конверте». Еще одной пробле-
мой участники рынка считают 
административное давление на 
МСБ. «Число проверок остается 
очень большим. И это несмотря 
на тот факт, что внеплановые 
проверки надзорные органы 
согласовывают с прокурату-
рой», — отмечает господин Чер-
ченко. И наконец, серьезная 
проблема заключается в отсут-
ствии у предпринимателей си-
стемных знаний о способах ве-
дения бизнеса. Многие из них 

управляют делами по наитию, 
не подозревая о современных 
технологиях маркетинга, ме-
неджмента.

Дефицит кредитных ресур-
сов для МСБ региональные влас-
ти пытаются перекрыть за счет 
Алтайского фонда микрозаймов 
(АФМ) и Алтайского гарантийно-
го фонда (АГФ). Только в 2011 го-
ду АГФ предоставил субъектам 
малого и среднего бизнеса 101 
поручительство на сумму 262,7 
млн руб. АФМ в тот же период 
выдал 403 займа на общую сум-
му 161,3 млн руб. Филиалы фон-
да работают в семи районах 
края. В 2012 году, как сообщил 
руководитель управления Ал-
тайского края по развитию 
предпринимательства и рыноч-
ной инфраструктуры Евгений 
Дешевых, филиалы АФМ будут 
открыты еще в 14 муниципаль-
ных образованиях. Кроме того, 
краевые власти предоставляют 
бизнесу целевые гранты до 300 
тыс. руб. В 2011 году ими вос-
пользовались 34 малых пред-
приятия, работающие на рынке 
менее одного года. Общая сумма 
грантов составила 10 млн руб. 
По словам исполнительного ди-
ректора сельхозпредприятия 
«Островное» (Мамонтовский 
район) Олега Добровольского, 
их компания достаточно актив-
но использует такую меру го-
споддержки, как субсидирова-
ние части процентной ставки 
по кредитам. «Иначе нам было 
бы сложно привлекать заемные 
средства по сложившимся на 
рынке ставкам», — поясняет он. 
За счет этого предприятие в 
2011 году смогло приобрести до-
ильные установки марки De 
Laval и два танка-охладителя той 
же марки. Также «Островное» 
пользуется механизмом льгот-
ной поставки ГСМ.

Квалификация алтайских 
предпринимателей отчасти по-
вышается в рамках краевой про-
граммы подготовки кадров для 
сферы предпринимательства. 
Она имеет два направления — 
финансовое и правовое обеспе-
чение МСБ. В середине 2011 го-
да состоялся уже второй выпуск 
программы, дипломы получи-
ли 150 бизнесменов. По мне-
нию директора многопрофиль-
ной компании «Крепость» (За-
ринск) Алексея Лесюкова (стал 
выпускником программы в 
2011 году), подобное обучение 
позволяет предпринимателям в 
первую очередь расширить кру-
гозор. «Она дала мне большой 
круг знакомств с предпринима-
телями региона. В каждом муни-
ципальном образовании свои 
проблемы, свои интересные 
новшества. Поэтому обмен опы-
том был очень полезен», — отме-
тил господин Лесюков.

Впрочем, далеко не все 
представители алтайского 
МСБ считают господдержку 
бизнеса необходимой. Глава 
крестьянско-фермерского хо-
зяйства (Троицкий район Ал-
тайского края) Геннадий Петю-
шин всю технику и семена 
приобретает за счет собствен-
ных ресурсов, стараясь не при-
бегать даже к заемным средст-
вам. С такой же осторожно-
стью он относится и к господ-
держке. «Мы стараемся не ша-
гать широко, чтобы не порвать 
штаны», — пояснил идеоло-
гию развития своего бизнеса 
господин Петюшин.

Тем не менее краевые власти 
развитие МСБ называют одним 
из приоритетов в региональной 
экономике. Для решения этой 
задачи принята целевая про-
грамма государственной под-
держки и развития малого и 

среднего предпринимательства 
на 2011-2013 годы. На ее финан-
сирование до 2013 года плани-
руется направить более 550 млн 
руб., из них 160 млн руб. — из 
краевого бюджета, остальные 
средства — из федерального. 
Программа предполагает си-
стемный комплекс мер, направ-
ленных на развитие молодеж-
ного предпринимательства, ин-
новационного бизнеса и произ-
водства. Большое внимание пла-
нируется уделить дальнейшему 
развитию системы информаци-
онно-консультационных цен-
тров и системы микрофинанси-
рования. Все это, по мнению чи-
новников, позволит существен-
но улучшить развитие МСБ. По 
прогнозам властей, к 2013 году 
количество субъектов малого и 
среднего предпринимательст-
ва составит 110 тыс. единиц. 
Удельный вес занятых в малом 
бизнесе в общей численности 
занятых в экономике края со-
ставит 43%. Объем инвестиций 
в основной капитал малыми и 
средними предприятиями до-
стигнет 9,3 млрд руб., объем на-
логовых поступлений от МСБ в 
консолидированный бюджет 
края составит 12 965 млн руб. В 
долгосрочной перспективе, к 
2025 году, количество работаю-
щего населения края, занятого 
в сфере малого и среднего пред-
принимательства, должно воз-
расти на 130-150 тыс. человек и 
достигнуть доли в общей чи-
сленности работающих в 52-
55%. Удельный вес малого и 
среднего предпринимательства 
в ВРП в целом по краю составит 
не менее 35-40%. По крайней ме-
ре, эти показатели прописаны в 
стратегии социально-экономи-
ческого развития Алтайского 
края до 2025 года.

Михаил Палочкин

От количества к качеству
административный ресурс

В Алтайском крае стабильно растет число занятых в сфере ма-
лого и среднего бизнеса (МСБ), улучшаются и финансовые 
показатели этого сектора региональной экономики. По оцен-
кам экспертов, в ближайшее время алтайские предпринима-
тели от количественного роста могут перейти к повышению 
качества предоставляемых услуг. Однако развитию малого 
бизнеса мешает ограниченный доступ к кредитным ресурсам 
и низкий уровень образования бизнесменов.

Лизинг взяли на буксир
инвестиции
По итогам 2011 года сибирский рынок ав-
толизинга вырос на 25%, до 17-18 млрд 
руб. Вынужденные конкурировать за кли-
ентов, участники рынка снизили ставки 
по сделкам лизинга и сократили сроки 
рассмотрения заявок. Эксперты прогно-
зируют дальнейший рост рынка, обеспе-
чит который, по их мнению, отложенный 
спрос, а также относительно стабильная 
экономическая ситуация на текущий год.

За прошедший год объем рынка лизин-
говых услуг, оказанных на территории Си-
бирского федерального округа (СФО), соста-
вил около 70 млрд руб., из них на сегмент 
автотехники, по подсчетам главного эконо-
миста УК «Финам Менеджмент» Александ-
ра Осина, пришлось около 17-18 млрд руб. 
По его данным, рост объема рынка по срав-
нению с 2010 годом составил 25%. Столь су-
щественный показатель господин Осин 
объясняет «общим увеличением инвести-
ционного спроса и улучшением качества 
предложений лизинговых компаний и 
банков». Впрочем, прогнозирует аналитик, 
на докризисный уровень рынок выйдет 
лишь в ближайшие годы, поскольку паде-
ние объема сделок в 2009 году было слиш-
ком серьезным — в целом по РФ рынок 
упал на 56%. Самым динамичным сегмен-
том рынка по итогам 2011 года — как в це-
лом по стране, так и в СФО — стал, по мне-
нию господина Осина, лизинг автотран-
спорта. «Автотранспорт является одним из 
основных компонентов бизнеса независи-
мых частных компаний, поэтому общее 
оживление экономической деятельности 
привело к всплеску спроса в этом сегмен-
те», — полагает эксперт.

В 2011 году автомобильный рынок про-
демонстрировал подъем: он вырос на 40% в 
денежном выражении, оказавшись самым 
динамичным среди всех основных миро-
вых рынков, подсчитала компания 
PricewaterhouseCoopers (PwC). В общей 
сложности, по данным PwC, в России было 
реализовано 2,5 млн новых легковых авто-
мобилей — почти столько же, сколько и в 
предкризисные годы. На объем автомо-
бильного рынка повлияло не только коли-
чество проданных авто, но и их цена. Как 
подсчитала PwC, в 2011 году средняя номи-
нальная цена нового легкового автомоби-
ля, проданного на российском рынке, была 
выше показателя 2008 года на 5,4% ($23 500 
против $22 300). А реальные цены, с учетом 
роста среднегодового курса доллара, выро-
сли на 24,5%. Неудивительно, что объемы 
бизнеса лизинговых компаний в сегменте 
автотранспорта увеличились на десятки 
процентов. «У нас объемы услуг лизинга ав-
томобилей выросли более чем на 66%», — 
рассказал директор филиала Europlan Петр 
Геласимов. Финансист отметил, что фактор 
сезонности, характерный для лизингового 
рынка, в этом году сказался не столь силь-
но: в 2011 году всплеск количества и объе-
мов профинансированных сделок, харак-
терный для конца года, был «несколько сма-
зан». Он объяснил, что традиционно темпы 
роста продаж лизинговых услуг в течение 
года увеличивались плавно, рынок наби-
рал обороты с минимальных результатов в 
январе до высочайших результатов в декаб-

ре. «Но в 2011 году в период октябрь — де-
кабрь взрывного роста мы не дождались — 
увеличение было, но не столь существен-
ное», — подчеркнул господин Геласимов. 
По его мнению, это связано с тем, что на ав-
томобильном рынке также произошло до-
вольно резкое замедление темпов роста 
продаж.

Для сибирского регионального филиала 
ЗАО «Сбербанк Лизинг» объем сделок ли-
зинга легкового автотранспорта, по словам 
директора филиала Вадима Лузанова, вы-
рос на 65%. «В целом объем нового бизнеса 
филиала (включает Кемеровскую, Новоси-
бирскую, Томскую области, Алтайский 
край и Республику Алтай) в этом сегменте 
за 2011 год вырос в сравнении с предыду-
щим годом более чем в 13 раз», — уточнил 
менеджер.

По мнению опрошенных „Ъ“ экспер-
тов, по итогам 2011 года спрос на услуги 
лизинга в сегменте автомобильного тран-
спорта не уступил докризисному. «По 
крайней мере, он сопоставим», — утвер-
ждает Вадим Лузанов. А Петр Геласимов 
убежден, что спрос все же превзошел по-
казатели 2008 года, ведь для его компании 
«количество заключенных договоров по 
итогам 2011 года превысило показатели 
2008 года». В качестве доказательства го-
сподин Геласимов приводит количество 
заключенных его филиалом договоров — 
20,76 тыс. в 2011 году против 15,1 тыс. в 
2008 году.

По итогам прошлого года основными по-
требителями лизинговых услуг, полагает 
Вадим Лузанов, стали компании-грузопере-
возчики, а также строительная и дорожная 
отрасли. «Но безусловным лидером стал 
грузовой транспорт», — подчеркивает ме-
неджер. Он рассказал, что за прошедший 
год крупнейшими сделками филиала в 
этом сегменте стали «соглашения по по-
ставке партий грузовых автомобилей  
КамАЗ, а также карьерных самосвалов ли-
зингополучателям в Новосибирской и Ке-
меровской областях».

«Все сегменты показали сопоставимый 
рост, — спорит со своим коллегой Петр Ге-
ласимов. — Если продажи легковых авто-
мобилей просели в 2009 году только на 
50-55% относительно продаж 2008 года, то 
и рост был более постепенным по сравне-
нию с грузовыми автомобилями и спец-
техникой». В кризис, по его словам, про-
дажи грузовых автомобилей и спецтехни-
ки упали на 70-90%, а сейчас спрос полно-
стью восстановился. Тем не менее госпо-
дин Геласимов уточнил, что на рынке гру-
зовой и специальной техники до сих пор 
лидировали российские и китайские про-
изводители тяжелых машин, сейчас же 
проявилась тенденция роста спроса на 
технику европейского и японского про-
изводства.

Лизингодатели отмечают растущий ин-
терес к сделкам со стороны предприятий 
МСБ. «Со стороны «малышей» спрос восста-
навливается «более высокими темпами» — 
удельный вес в лизинговом портфеле си-
бирского регионального филиала сделок с 
МСБ в 2011 году вырос с 48% до 70%», — от-
метил господин Лузанов. По наблюдениям 
Петра Геласимова, в 2011 году в его филиа-
ле 78% сделок лизинга было заключено с 

компаниями, насчитывающими менее 100 
сотрудников.

«Эксперт РА», опросив топ-менеджеров 
крупнейших компаний, выявил основные 
факторы риска для лизинговых компаний 
в 2011 году. По мнению агентства, главной 
угрозой, препятствующей росту рынка, ста-
ло отсутствие фондирования в необходи-
мом объеме. А в 2010 году лизинговые ком-
пании больше всего опасались нехватки 
платежеспособных клиентов, говорится в 
отчете агентства. Главный урок, который 
лизинговые компании вынесли из кризи-
са, по мнению Вадима Лузанова, это необ-
ходимость более серьезной оценки рисков 
по каждой сделке. «В 2011 году мы серьезно 
усовершенствовали систему управления 
рисками — удалось сократить срок приня-
тия решения по сделкам розничного ли-
зинга, к которому относится большинство 
сделок с автотранспортом, до двух рабочих 
дней», — рассказал банкир.

Конкуренция вынуждает лизинговые 
компании снижать ставки. По данным 
Europlan, ставки снизились еще в начале 
2011 года и до сих пор сохраняются «оче-
видно ниже уровня 2008 года». Еще одна по-
ложительная тенденция первого полугодия 
2011 года на рынке лизинга в Сибири — 
практически решен вопрос с просрочен-
ным портфелем, который сформировался у 
компаний в течение кризисного периода. 
Несмотря на качественный портфель, доля 
просроченной задолженности ЗАО «Сбер-
банк Лизинг», по словам Вадима Лузанова, 
не «нулевая». Все же, добавляет он, вопрос с 
просроченными сделками сибирским ре-
гиональным филиалом практически ре-
шен: «90% изъятого в период кризиса иму-
щества уже реализовано по рыночной стои-
мости, кроме того в текущем году мы ожи-
даем поступления определенных денеж-
ных сумм в рамках принятых судебных ре-
шений и процедур банкротства». По дан-
ным господина Геласимова, на лизинговом 
рынке существуют «очень крупные игроки, 
доля просроченного портфеля которых 
превышает 5% и даже 20%, причем это пока-
затель по просроченной задолженности 
свыше 60 или даже 90 дней».

Потенциал роста лизинговых сделок по 
автомобильному транспорту в СФО не ис-
черпан, убежден Александр Осин. Он про-
гнозирует дальнейший рост рынка автоли-
зинга в течение всего 2012 года в рамках 
25%. Прогноз аналитик основывает на том, 
что естественный рост рынка будет усилен 
приростом объема инвестиций на 8% к 
уровню прошедшего года в реальном выра-
жении. К тому же, добавляет господин 
Осин, существенным фактором остается от-
ложенный спрос на лизинговые услуги со 
стороны бизнеса.

С оптимизмом на развитие автомобиль-
ного рынка смотрят и в Pricewaterhouse-
Cooper. Аналитики указывают, что по ито-
гам 2011 года производство автомобилей в 
России выросло на 45% по сравнению с 
уровнем 2010 года — до 1,7 млн штук, что 
стало «абсолютным историческим макси-
мумом» для нашей страны. А в долгосроч-
ной перспективе, к 2020-м годам, по мне-
нию аналитиков компании, рынок выра-
стет до 4 млн авто и более.

Яна Янушкевич

Валентина Новикова, начальник 
управления продаж и клиентских 
отношений ОАО КБ «Акцепт»: 
«Если вы посмотрите предложения 
банков, то увидите, что программы для 
малого бизнеса есть у всех. Привлека‑
тельность кредитования малого биз‑
неса для банков определяют несколь‑
ко факторов. Во‑первых, перспектив‑
ность взаимовыгодного развития. 
Осуществляя кредитование предпри‑
нимателей в начале их деятельности, 
банк способствует развитию их бизне‑
са. Растет бизнес — увеличивается 
количество и объем банковских про‑
дуктов и услуг, которые становятся ак‑
туальными для предпринимателя. Та‑
ким образом, формируется взаимовы‑
годное и лояльное партнерство на 
многие годы.
Во‑вторых, доходность кредитования на 
раннем этапе. Стоимость кредитных 
продуктов для предпринимателей, нахо‑
дящихся на раннем этапе развития, 
всегда выше, чем для устойчивого биз‑
неса, присутствующего на рынке про‑

должительное время. Отсутствие в 
большинстве случаев ликвидного зало‑
га, качественного учета своей деятель‑
ности, особенно во взаимодействии с 
партнерами по бизнесу, малопрозрач‑
ные денежные потоки — все это ведет к 
высоким рискам невозврата кредита, 
которые отчасти компенсируются как 
раз более высокими ставками по креди‑
ту. Вместе с тем для предпринимателя, 
выполнившего условия кредитного до‑
говора и начинающего формировать 
положительную кредитную историю, 
банк готов пойти на снижение стоимо‑
сти кредита, предлагая программы ло‑
яльности.
Добавляет привлекательности сегменту 
МСБ диверсификация клиентской ба‑
зы. Банк всегда заинтересован в мно‑
гочисленной, стабильной и качествен‑
ной клиентской базе, за счет чего фор‑
мируется более устойчивый кредитный 
портфель, позволяющий банку рассчи‑
тывать на определенный уровень до‑
ходности, что, в свою очередь, позво‑
ляет прогнозировать собственное раз‑

витие, а значит, разработку более инте‑
ресных и актуальных продуктов и услуг 
для рынка».
Юрий Семенчук, управляющий 
директор ОАО «МДМ Банк»: «Кре‑
дитовать малый бизнес банкам выгодно 
во все времена: и в кризис, и в период 
подъема экономики. Это тот сегмент 
экономики, который существует и раз‑
вивается практически при любой эконо‑
мической ситуации в стране и мире. 
Кроме того, малый бизнес представлен 
всеми направлениями деятельности. 
Это обеспечивает кредитным организа‑
циям диверсифицированный портфель 
заемщиков и, как следствие, стабиль‑
ные доходы. 
Также стоит отметить, что сейчас малый 
бизнес развивается большими темпами 
и в нем капитализируется достаточно 
большая масса денег, что обеспечивает 
большой клиентский пул. Кроме того, в 
деятельности банков это направление 
кредитования отличается высокими до‑
ходами и разумными рисками: нечто 
среднее между высокодоходным и вы‑

сокорискованным розничным бизнесом 
и низкодоходным и низкорискованным 
крупным бизнесом».
Лина Кушнаренко, начальник 
управления по работе с малым 
бизнесом ОАО «Новосибирский 
Муниципальный банк»: «Предпри‑
ятий малого и среднего бизнеса в Но‑
восибирске зарегистрировано около 
150 тысяч. Абсолютное большинство из 
них постоянно нуждаются в заемных 
средствах на развитие бизнеса, и это — 
обширное поле деятельности для кре‑
дитных организаций, тем более что ры‑
нок кредитования крупного бизнеса в 
городе достаточно ограничен. В Ново‑
сибирском Муниципальном банке тра‑
диционно на долю малого и среднего 
бизнеса приходится более половины 
корпоративного кредитного портфеля. 
Наибольшей популярностью пользуют‑
ся микрокредиты, кредиты на оборот‑
ный капитал и на развитие бизнеса, на 
исполнение госконтрактов, а также 
коммерческая ипотека и экспресс‑
овердрафт».

 ОСОБОе Мнение     

Несмотря на преобладание торговли в отраслевой структуре МСБ,  
эксперты отмечают увеличение числа производственных предприятий  
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